

VIOLENCIA EN PAREJAS DEL MISMO SEXO

VIOLENCE IN SAME-SEX COUPLES

ARTÍCULO DE REVISIÓN

González, Judith Isabel

Universidad del Valle de Puebla

gonjudithisabel9268@gmail.com

ORCID: 0000-0003-1279-4680

Fecha de recepción: 28 de febrero de 2022. Fecha de aceptación: 3 de febrero de 2022. Fecha de publicación: abril 2022.

Reseña de Autor

Estudiante de quinto semestre de la carrera de criminología y criminalística, enfocada más en área de la criminalística, siendo la dactiloscopia y la antropología forense materias de mayor interés, así también como la victimología una materia de interés.

Resumen

El presente trabajo pretende examinar las diferentes variables sobre la violencia en parejas de del mismo género, a través de la revisión de diferentes tipos de do-

cumentos (tesis y artículos), con el fin de entender el desarrollo, la criminogénesis y el medio por el que se genera la violencia entre parejas del mismo género. Por lo que se utilizó una verificación de diferentes documentos de investigación científica. Este análisis dio como resultado que la mayoría de las parejas del mismo sexo presentaron algún tipo de violencia que va desde la psicológica hasta la física, teniendo agresiones sutiles que la desencadenaron.

Palabras clave: Violencia, grupo sexual minoritario, relaciones interpersonales, medios sociales,

Abstract

This paper aims to examine the different variables on violence in same-gender couples, in order to understand the development, criminogenesis and the means by which violence between same-sex couples is generated. He also used a methodology of systematic review of different scientific research documents. Finally this analysis resulted in most same-sex couples presenting some type of violence ranging from psychological even the physical, having subtle aggressions that trigger it.

Keywords: Violence, Gender minorities, Interpersonal relations.

Introducción

La violencia es una situación cada vez más común en las sociedades contemporáneas, que se puede apreciar en cualquier parte del mundo. Se sabe desde hace décadas que la violencia ha estado siempre presente, ya sea en las familias, en las parejas, en grupos sociales, incluso en las guerras o enfrentamientos entre países, ya sea hacia la mujer o hacia al hombre y niños.

Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), la violencia es el uso de fuerza intencional o amenazante contra uno mismo, hacia otros, o hacia grupos o comunidades, algunas consecuencias pueden ser algún tipo de lesión, daño psicológico, discapacidad del desarrollo o incluso la muerte, (OMS, s.f.).

La violencia que viven las parejas del mismo sexo puede derivar de muchos factores, que van desde la educación, elementos psicológicos, entre otros. La violencia se puede manifestar de manera directa o indirecta, un ejemplo de ello es la violencia a través de los medios tecnológicos como las redes sociales o de manera física, como los golpes o los insultos verbales.

Este fenómeno, en la actualidad, es muy poco tratado y de muy poca definición dentro de las parejas del mismo género, además de que las parejas que la presentan lo ocultan por la estigmatización que llegan a recibir.

Planteamiento del problema

Conforme el paso de las décadas la sociedad va presentando cambios constantes y la violencia también. Los cambios no solo se presentan en cuantos tipos de violencia hay, sino también por el medio en que se llega a ejercer tal acción e incluso como es que se puede dar en diferentes ámbitos. Hoy en día se pueden apreciar las diferentes formas en que las personas se relacionan social y emocionalmente con otras personas y estas relaciones van desde parejas heterosexuales, homosexuales, bisexuales, entre otras, dando paso a la comunidad lesbianas, gays, bisexuales, trasgénero, travesti, transexuales. intersexual y queer (LGBTTTIQ+).

Pero ¿qué tiene que ver la violencia con la manera de relacionarse emocionalmente entre las personas?, como se mencionó antes, la violencia está presente en cualquier lugar, lo que lleva a escuchar información sobre la violencia en parejas heterosexuales (hombre/mujer) y esto también da paso a la violencia de género,

siendo un tema de gran impacto social. ¿Qué pasa con las parejas del mismo sexo (homosexuales) que sufren violencia? Antes podría parecer que este tema no ocurría, pero hoy es una realidad, de la que muy poco se habla, sin contar que el tema del *género* también es muy reciente. Esta investigación va encaminada a explorar y analizar sobre la violencia entre parejas del mismo género y sus diferentes variables.

El objetivo general de la presente investigación consiste en examinar las diferentes variables sobre la violencia en parejas del mismo género, a través de la revisión de diferentes tipos de documentos (tesis y artículos), para entender el desarrollo, la criminogénesis y el medio por el cual se genera la violencia entre parejas del mismo género.

Revisión bibliográfica

A mediados del 2021 se presentó el documento titulado “Violencia intragénero entre parejas homosexuales en universitarios de Bucaramanga, Colombia” por los autores Pacheco, García y Mojica. Dicho artículo fue publicado y supervisado por la revista Universidad y salud perteneciente a la Facultad de Psicología de la Universidad Pontificia Bolivariana de Bucaramanga Colombia.

Este artículo tuvo como objetivo analizar la violencia intragénero que viven los estudiantes con parejas del mismo género. Dicho manuscrito es una investigación cuantitativa, donde se utilizan muestreos tipo bola de nieve para la recopilación de información y estos resultados fueron revisados a través de un software denominado SPSS.

Los resultados revelaron que más del 90% de sus participantes presentaron al menos un tipo de violencia, mostrando en primer lugar la violencia psicológica, seguida de la violencia emocional, física y sexual, quedando en última la económica. Finalmente, dicha recolección de datos mostró que los tipos de violencia son

diferentes para parejas femeninas o masculinas, siendo considerablemente importantes para esta (Pacheco et al., 2021).

Para concluir, esta investigación aporta a la presente investigación datos estadísticos, que permiten hacer una clasificación del tipo de violencia que más se vive en una población estudiantil universitaria, además de saber algunos datos sobre cómo se vive la violencia tanto para parejas del género masculino y parejas del género femenino.

En el año 2020 se publicó un artículo con el título “Violencia en la pareja en jóvenes mexicanos del mismo sexo: Un estudio exploratorio” bajo la escritura de los autores Méndez, Gómez, Tobón y Solís, para ACADEMO, revista de investigación en Ciencias Sociales y Humanidades, misma que es publicada y editada por la Universidad Americana, ubicada en Asunción, Paraguay.

Dicho documento tuvo como objetivo explorar y describir la violencia ejercida y recibida por parejas del mismo sexo. Esta investigación tiene un enfoque cuantitativo, diseñado de manera no experimental, con enfoques exploratorios y descriptivos, así mismo la muestra que tomó dicha investigación fue de manera no probabilística y a conveniencia. La obtención de datos se realizó a través del instrumento VADRI.

De acuerdo a los datos que esta investigación, se determinó que las parejas del mismo sexo recibieron y ejercieron conductas de maltrato a través de medios tecnológicos y medios de comunicación. Así, no solo los medios de comunicación son donde se ejerce la violencia, sino que tiene más canales, quedando en primer lugar los tipos de control, tanto en parejas de hombres y mujeres (Méndez et al., 2020).

Analizando los resultados, se plantean los medios por los que se ejerce la violencia, lo que es de gran aporte para contrastar entre la violencia que se vive en parejas heterosexuales y apreciar qué diferencias se pueden presentar.

Entre el periodo final del 2021 se publicó la investigación “Violencia íntima en parejas gays” la cual se ejecutó por los autores Domínguez, Arcos y Martínez, presentado en un formato tipo artículo para la revista *Trans-pasando Fronteras* (Revista estudiantil de asuntos transdisciplinarios) editada por la Universidad ICESI de Colombia.

Dicha investigación aplicó un método cualitativo de tipo descriptivo e interpretativo, argumentando que el objetivo principal de dicha investigación es determinar la violencia para parejas del mismo género. Dicha investigación permite un acercamiento a los tipos de agresiones que se presentan en una relación homosexual. Lo anterior resulta una contribución significativa a la comprensión del problema, puesto que, de acuerdo a la literatura, este fenómeno ha sido poco investigado, debido a que las agresiones permanecen en silencio por parte de las víctimas y a que el interés sobre el fenómeno tenga tintes predominantemente cuantitativos (Domínguez et al., 2020).

Dicho artículo describe la violencia en parejas del género masculino y las razones desencadenantes para que una persona sea violenta con su pareja, dando una explicación fundamentada en el núcleo primario de la persona. Al mismo tiempo, presenta información sobre las razones por las cuales las personas que sufren este tipo de violencia no denuncian este tipo de conducta.

A mediados del 2021 se publicó el artículo que lleva por nombre “Factores psicosociales asociados con violencia de pareja entre hombres homosexuales mexicanos con VIH” realizada por los investigadores Aguilar, García, Ramos, Sánchez y Ramírez, para la revista *Psicología y salud*, editada y dirigida por el Instituto de investigaciones psicológicas de la Universidad Veracruzana de México.

Dicha investigación tuvo como objetivo general, la comparación de factores psicosociales en hombres gays con y sin violencia de pareja, en una muestra de pacientes de una clínica de atención de VIH en México. La metodología empleada en

esta investigación fue de tipo cuantitativo, no experimental, descriptivo, transversal y comparativo de grupos. Así también algunos instrumentos de recolección de datos que se utilizaron fueron cuestionarios con elementos psicométricos, adaptados a la población estudiada.

Algunos de los resultados denotaron que el 68% de los participantes no sufrieron o percibieron violencia en su relación de pareja, mientras que el 20% de la población informó que ambos miembros habían sufrido violencia en la relación, para finalmente saber que el 2% de la población percibieron que su compañero recibía violencia (Aguilar et al., 2021).

En este artículo se aborda sobre la violencia de género entre parejas del sexo masculino, sin embargo, pone una circunstancia de tipo salud, es decir, que estas parejas presentan VIH, aportando a la investigación, sobre cómo es que ciertas circunstancias, puede aumentar la violencia.

A finales del 2021 se publicó un documento que lleva por título “La violencia en parejas de mujeres ¿Una cuestión de educación?” A través de la investigación de María Ángeles Goicoechea Gaona. Dicho documento se presentó en un formato de artículo, para la revista de investigación y divulgación GÉNEROS, bajo la edición y publicación de la Universidad de La Rioja ubicada en Logroño, España.

Dicho artículo, planteó en su objetivo general de poner en manifiesto los tipos de violencia que se producen en las parejas de lesbianas y buscar su fundamento en la socialización recibida, planteando que esto tiene un fundamento en el patriarcado. Esta investigación tiene un enfoque cualitativo, cuyos instrumentos de recolección fueron entrevistas.

Las autoras están convencidas de que mientras no se cambie el patrón que impera en la sociedad actual, por más que se modifiquen los componentes, los integrantes de una pareja seguirán reproduciendo el modelo internalizado: el dominio del más fuerte sobre el débil, físicamente hablando. Por lo anterior se coincide con

lo que dice una de las entrevistadas: “A mí no me parece raro que se dé la violencia entre las relaciones de pareja lésbica, ya que es igual o parecido que las heterosexuales, porque vivimos en una cultura violenta” (Goicoechea, 2021).

Dicha investigación presenta diferentes características sobre la violencia que sufren las mujeres que se relacionan sentimental y sexualmente con otras mujeres, así también la repercusión social, por lo que esta investigación aporta al presente trabajo los componentes sociales que pueden desatar la violencia y así los factores que se podrían tomar en cuenta para evitarla.

En octubre del 2021 se presentó la tesis titulada “Violencia off line y online en la pareja de hombres gay mexicanos: un fenómeno aún invisibilizado” bajo la supervisión y redacción de Ismael Rojas Alonso y se encuentra en el repositorio de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.

En esta tesis tiene el objetivo de analizar la presencia y elementos adyacentes de la violencia off line y online, así como determinar la existencia de factores asociados en una muestra mexicana de hombres gays universitarios de una zona rural. Dicha tesis presenta una metodología de tipo cuantitativo, con diseño no experimental, ex post facto y retrospectivo, de corte transversal y con alcances exploratorios, descriptivos y correlacionales, llevada a cabo mediante instrumentos como entrevistas.

Método y Metodología

El presente documento utilizó una metodología de revisión sistemática, el cual consiste en una evaluación limpia y sistemática de diferentes tipos de documentos de investigación, basados en un objetivo el cual permitirá un análisis crítico a través de varias herramientas, dando paso a un resumen cualitativo de la evidencia (Perdomo, 2015).

En primer lugar, para realizar el presente documento de acuerdo con la metodología seleccionada, se realizó la definición del tema a investigar, posteriormente se procedió al paso de recolección de datos, para lo cual se seleccionaron dos tipos de documentos, tesis y artículos de investigación, que no tuvieran una fecha menor al 2020. A continuación, se procedió a analizar la información de acuerdo a las bases de análisis establecidas, las cuales fueron el objetivo, método, metodología, resultados y conclusiones.

Resultados

De acuerdo a lo analizado en los diferentes artículos, los autores concuerdan en que los participantes sufrieron y fueron víctimas de uno o más tipos de violencia dentro del marco de una relación homosexual (Aguilar et al., 2021). A su vez, otro autor coincide en afirmar que la principal forma de violencia ejercida entre estas parejas fue de tipo psicológico (Rojas et al., 2021).

Así también, respaldan la conclusión de que la violencia intragénero viene acompañada de agresiones 'sutiles' que al interior de las parejas desembocan en violencias físicas y sexuales. Siendo algunas de las agresiones sutiles: vigilar en el lugar de estudio o de trabajo, controlar el tiempo de la pareja, apretones fuertes con intención de ocasionar daño, amenazas físicas con el puño o cualquier otra parte del cuerpo, insulto o agresión frente a otras personas, entre otras (Aguilar et al., 2021).

Así también, los autores llegaron a la conclusión que la violencia en parejas del mismo sexo es un tema muy poco abordado, debido a la falta de consenso que todavía existe para definir operacionalmente y medir adecuadamente el fenómeno.

Los autores concuerdan en que el medio social en que se encuentran las parejas puede ser un factor importante para ejercer violencia, que va desde el asentamiento social y familiar, el rechazo, antecedentes de violencia y estigmatización durante

su infancia como los principales. Los autores resaltan que es de vital importancia realizar estudios sobre la violencia en parejas del mismo sexo, ya que debido al estigma que tiene la sociedad sobre este grupo, evita que las víctimas puedan dar una declaración y pedir ayuda para afrontar dicho fenómeno (Domínguez et al., 2021).

Conclusiones y discusión

La presente revisión sistemática permitió alcanzar el objetivo general, ya que a través de la revisión de diferentes tipos de documentos de investigación se pudieron analizar las diferentes variables sobre la violencia en parejas de del mismo género, entendiendo que el desarrollo de esta y los factores que la desencadenan son muy variados.

Finalmente, como lo mencionan los autores, la violencia en parejas del mismo sexo puede parecer muy controversial, ya que la mayoría de la población tiene el estigma que la violencia no se presenta en parejas del mismo sexo, siendo todo lo contrario, además de que un impedimento muy mencionado por ellos mismos es que las víctimas muy poco hablan de eso y esto impide su investigación, así como determinar las medidas preventivas.

Referencias

- Aguilar, C., García, R., Ramos, L., Sánchez, N. y Ramírez, M. (2021). Factores psicosociales asociados con violencia de pareja entre hombres homosexuales mexicanos con VIH. *Psicología y salud*, 31(2).
- Domínguez, J., Castillo, L. y Martínez, B. (2021). Violencia íntima en parejas gays. *Trans-pasando Fronteras*, 17.
- Goicoechea, M.A. (2021). La violencia en parejas de mujeres ¿Una cuestión de educación? *GÉNEROS, Revista de investigación y divulgación sobre los estudios de géneros*, 20(2).

Méndez, C.A., Gómez, M.J., Tobón, R.J. y Solís, J.L. (2020). Violencia en la pareja en jóvenes mexicanos del mismo sexo: Un estudio exploratorio. *ACADEMO*, 7(2).

OMS. (s.f.). *Prevención de la violencia*. <https://www.paho.org/es/temas/prevencion-violencia#:~:text=La%20violencia%20es%20el%20%E2%80%9Cuso,muerte%2C%20privaci%C3%B3n%20o%20mal%20desarrollo>.

Pacheco, J., García, P.A., Mojica, A.N. y Briceño, M. (2021). Violencia intragénero entre parejas homosexuales en universitarios de Bucaramanga, Colombia. *Universidad y Salud*, 23(3).

Perdomo, H. A. (2015). Conceptos Fundamentales De Las Revisiones Sistemáticas/metaanálisis. *UROLOGÍA Colombiana*, 24(1).